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PRIMERAS PLANAS 
 

 EDIFICA SNTE OBRA FARAÓNICA 

 

EN 2013, UN GASTO “INERCIAL” PREVÉ PRI 

 LEGALIZAR MOTA RESTA AUTORIDAD A EU: CALDERÓN 

 

SLIM PLANTEA INGRESO TOTAL DE EXTRANJEROS A 
TELECOMUNICACIONES 

 PEÑA CONVERTIRÁ A SEGOB EN UNA SUPERSECRETARÍA 

 PAN ENDEUDÓ A MÉXICO: PRI 

 

EL PESO, BAJO PRESIÓN POR LA INCERTIDUMBRE GLOBAL 

 SCJN NO EXENTA A JUBILADOS DEL ISR 

 

VAMOS POR UN MÉXICO EXITOSO, MODERNO Y COMPETITIVO: 
PEÑA 

 EU CAMBIA REGLAS ANTIDROGAS: FCH 

 ¡JUSTICIA A HENDRIK! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 
* Universidad en línea, alternativa al rezago educativo 
 
El Financiero: A pesar de su expansión y de ser una de las modalidades que más puede ayudar a 
enfrentar los rezagos y desigualdades en el acceso a la educación media superior en México, la 
educación virtual aún no logra posicionarse como una verdadera opción educativa para los jóvenes, 
quienes la siguen viendo como una alternativa de poco valor, producto entre otras cosas de la falta de 
información y promoción de este sistema, e incluso por el analfabetismo digital que existe, según 
refieren expertos. De acuerdo con el Movimiento de Alumnos Excluidos de la Educación Superior, 
existen alrededor de 200 mil jóvenes en el área metropolitana y 500 mil a nivel nacional sin un lugar en 
el sistema educativo público aunque, a decir de la SEP, esta cifra en realidad es de entre 35 y 40 mil 
jóvenes. La visión de la SEP es que se convierta en la segunda o tercera opción más grande del país. 
(Pág. 2 y 25) 
 
* En otro intento de solución, llaman a reanudar el diálogo en la UACM 
 
La Jornada: La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la ALDF, la perredista Dinorah 
Pizano, señaló que este órgano autónomo y la CDHDF convocaron para este martes, a las 18 horas, a 
las partes en conflicto de la UACM para instalar una nueva mesa de trabajo, tendiente a poner fin a la 
crisis en esa institución. El subsecretario de Gobierno del Distrito Federal, Juan José García Ochoa, 
informó que la mesa de trabajo tendrá lugar en el salón “Benita Galeana” de Sergio Sarmiento la ALDF, 
durante la cual se leerán los acuerdos pactados en Casa Lamm. En la reunión participarán las 
representaciones de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, las Secretarías de 
Gobierno y de Educación locales, así como la Comisión de Gobierno de la ALDF, además de la 
rectora, tres representantes del tercer Consejo Universitario y tres consejeros paristas. (Contraportada 
y 36) 
 
* El IPN en el próximo sexenio 
 
La Jornada: La Directora General del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, dijo que la próxima semana se reunirá 
por segunda ocasión con el equipo de transición de Enrique Peña Nieto para exponer su proyecto de 
trabajo, en caso de que el nuevo gobierno la ratifique en el cargo por tres años más. Luego de inaugurar el 
Segundo Encuentro de Emprendedores, realizado en la Unidad Profesional Zacatenco, la Titular del IPN 
dijo que la primera reunión de trabajo con el equipo de Peña Nieto fue para ahondar en el conocimiento y 
necesidades del Politécnico y lo que se espera de la institución a futuro. (Pág. 5) 
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* Apoya Aapaunam plan para renovar la planta académica 
 
La Jornada: La Asociación Autónoma del Personal Académico de la Universidad Autónoma de México 
aplaudió el nuevo programa de renovación de la planta académica que inició ayer en la máxima casa de 
estudios. (Pág. 42) 

 
SEP 

 
* SEP presenta libro de Alonso Lujambio 
 
UnomásUno: La SEP presentó por medio del INEHRM el libro “Tácticas Parlamentarias 
Hispanoamericanas” realizado por el historiador Rafael Estrada y el fallecido político panista, Alonso 
Lujambio. Dentro de las instalaciones de la dependencia que organizó los festejos del Bicentenario de 
México, destacados y amantes de la cultura entre ellos la Primera Dama del país, Margarita Zavala, el 
Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, y por supuesto los historiadores de 
renombre Javier García Diego y Manuel Villalpando, recordaron la trayectoria de quien fuera consejero 
del IFE y senador federal antes de morir.  
 
Iniciando con la ceremonia, el Secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos dio a conocer 
que su antecesor fue un hombre “culto”, conocedor insaciable de la historia del país y por supuesto, un 
hombre honesto que como funcionario público “su prioridad fue la trasparencia de sus acciones”, 
aseveró. Margarita Zavala, Presidenta Nacional del DIF, dijo que el recién fallecido senador de la 
República y ex Titular de la SEP se empeñó en hacer las biografías que la historia se había empeñado 
en no llevara  acabo. “Algo que le agradecí a Alonso Lujambio es que compartiera su sabiduría y sus 
conocimientos”, expresó. (UnomásUno 8, Excélsior 4, El Sol de México 10, Milenio Noticias (4)) 
 
* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 
 
La Jornada: “Alonso Lujambio siempre tuvo profundo interés por desentrañar los laberintos de la vida 
parlamentaria y del federalismo en México, por lo que en su libro Tácticas Parlamentarias hispano-
mexicanas ofrece una amplia compilación de las normas en la materia, señaló el Secretario de 
Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, al presentar esta obra de Alonso Lujambio en 
coautoría con Rafael Estrada”. (Pág. 4) 
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* Los Bazucazos de Ubaldo Díaz.- Ubaldo Díaz 
 
Portal: “Alonso Lujambio siempre tuvo un profundo interés y pasión por desentrañar los laberintos de 
la vida parlamentaria y del federalismo en la construcción de la democracia en nuestro país, por lo que 
en su libro Tácticas Parlamentarias hispano mexicanas ofrece una amplia compilación de las 
reglamentaciones parlamentarias, señaló José Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación 
Pública durante la presentación del libro Tácticas Parlamentarias Hispano mexicanas, de Alonso 
Lujambio en coautoría con Rafael Estrada”. (Hombresdelpoder.com) 
 
* De oficio reportero.- Raúl Sánchez Carrillo 
 
Rumbo de México: “Ante Margarita Zavala, esposa del Presidente Felipe Calderón, del doctor Javier 
Garciadiego, de José Manuel Villalpando y del doctor Rafael Estrada Michel, durante la presentación 
del libro Tácticas Parlamentarias hispano-mexicanas, de Alonso Lujambio en coautoría con Rafael 
Estrada, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, señaló que Alonso 
Lujambio fue un liberal consumado y un funcionario público escrupulosamente ético y siempre 
promovió la transparencia y la rendición de cuentas”. (Pág. 3)  
 
* Corporativo.- Rogelio Varela 
 
El Financiero: “Luego de destacar la lucidez de Alonso Lujambio Irazábal que lo llevó a ser uno de los 
intelectuales más sólidos de los últimos años que ha dado México, José Ángel Córdova Villalobos 
resaltó el profundo conocimiento que tenía sobre la historia política del país. El Secretario de 
Educación comentó lo anterior durante la presentación del libro Tácticas Parlamentarias hispano-
mexicanas, de Alonso Lujambio en coautoría con Rafael Estrada...” (Pág. 12) 
 
* Cultura y conocimiento, pilares del desarrollo: Córdova Villalobos 
 
UnoMásUno: “La cultura y el conocimiento son y seguirán siendo la piedra angular para el despegue 
de México”, afirmó el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos. Durante la 
inauguración de la Biblioteca IBBY México, el responsable de la política educativa de la nación, 
manifestó que dicha obra fortalece el legado educativo del Presidente Felipe Calderón a las nuevas y 
futuras generaciones con el respaldo de maestros, padres de familia y la sociedad en general. Ante 
artistas, escritores, diseñadores, empresarios, invitados especiales y funcionarios de la SEP, Córdova 
Villalobos señaló que se trata de la biblioteca infantil y juvenil más grande de México, ya que dispone 
de 25 mil libros impresos y más de tres mil títulos en formato digital. El Titular de la SEP agradeció a 
las autoridades educativas estatales y a los empresarios por sumarse a promover la lectura entre los 
niños y jóvenes mexicanos, para contar con un México mejor preparado, fuerte y competitivo. 
(UnomásUno 8, La Crónica 20, Reforma 25-Cultura, Milenio 33, El Universal 1-Cultura, Excélsior 
1 y 11-Comunidad, La Jornada 5-Cultura, Metro 6, Notimex.com, La Jornada.com, El 
Universal.com, Diario Rotaivo.com, Publimetro.com, Formato 21, Excélsior.com) 
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* Póker Político.- Matías Pascal 
 
UnomásUno: “Prioridad alentar a infancia a la lectura. El Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, llamó a las autoridades educativas estatales y a los empresarios para sumarse a 
promover la lectura entre los niños y jóvenes, para contar con un México mejor preparado, fuerte y 
competitivo. Durante la puesta en marcha de la Biblioteca que auspician IBBY México y la Fundación 
Alfredo Harp Helú, Córdova Villalobos manifestó que la biblioteca fortalece el legado educativo y 
cultural del Presidente Felipe Calderón a las presentes y futuras generaciones”. (Pág. 4) 
 
* Denuncian corrupción 
 
La Jornada: Se publica un desplegado dirigido al C. Lic. Enrique Peña Nieto, Presidente electo de 
México, al C. Lic. Aurelio Nuño Mayer, Coordinador de Educación del equipo de transición, donde a 
solicitud de docentes y directivos de los planteles CETIS-CBTIS de la Dirección General de Educación 
Tecnológica Industrial, de la Subsecretaría de Educación Media Superior y de todo el país, hacen 
graves denuncias de corrupción, cometidas por los señores Luis F. Mejía Piña, Daniel Serrato Díaz, 
Jorge A. Trejo Chávez, Tanit Cruz Zúñiga y José A. Camacho Prudente, servidores públicos de la 
DGETI…” (Pág. 42) 
 
* Piden diseñar proyecto contra los inhalables 
 
Excélsior: Hoy en la tribuna de San Lázaro, el legislador panista Juan Pablo Adame, tiene previsto 
exhortar a las Secretarías de Salud y Educación Pública para que diseñen conjunta y ordinariamente 
una campaña exhaustiva de prevención contra el uso de inhalables. Diversas encuestas desde 2008 
han registrado un incremento del uso recreativo de esta droga, sobre todo entre estudiantes de 
secundaria y bachillerato. Por esto, el diputado panista exhorta a la SEP para que comience una 
campaña de concientización en todas las escuelas y niveles educativos del país, sobre los riesgos del 
entorno social que genera el uso de inhalables en la población joven. (Pág. 18) 
 
* Edifica SNTE obra faraónica 
 
Reforma: Elba Esther Gordillo contempla edificar una obra de lujo, la Ciudad de la Innovación, aunque 
la presenta como un legado para el país. De acuerdo con el esquema, el proyecto incluirá la 
Universidad de la Educación, un Centro de Investigación e Innovación, Hotel; Museo de la Educación, 
una réplica de un teatro que está en Washington, la Biblioteca de la Mujer, auditorio al aire libre para 3 
mil personas y galería de arte donde se reunirá la obra que Gordillo ha comprado. Al presentar el 
proyecto a los delegados del Sexto Congreso Nacional Extraordinario del SNTE el pasado 19 de 
octubre Gordillo dijo que propuso al afamado arquitecto Enrique Norten hacer en conjunto un hijo. Tú y 
yo vamos a engendrar un hijo; se me quedó viendo y ha de haber dicho: Oye, como que tú no estás 
para mí; pero luego le aclaré: Es un hijo que vamos a dar a nuestro país, explicó.  
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La presidenta del Consejo General Sindical para el Fortalecimiento de la Educación del SNTE aseguró 
que la Ciudad de la Innovación estará lista en dos años. (Ocho Columnas y 9) 
 
* Premian a maestros por su desempeño 
 
Reforma: A pesar del enfrentamiento que la dirigencia del sindicato magisterial sostiene con la 
organización Mexicanos Primero, los maestros respondieron a la convocatoria del Premio ABC 
Maestros de los que Aprendemos y hoy se entregará a nueve docentes. Los maestros que obtuvieron 
el Premio ABC pasaron por una evaluación rigurosa de especialistas que incluye: asistir el 95 por 
ciento a clases durante el ciclo escolar, haber aprobado los Exámenes Nacionales para Maestros en 
Servicio con al menos 85 por ciento de aciertos, ser un referente en la comunidad escolar y contar con 
un proyecto educativo innovador. Son maestros de 10, expresó David Calderón, quien relató que este 
año tuvieron que remar en contra de la campaña que el propio SNTE lanzó en su contra. (Pág. 9)  
 
* El bullying estropea los recreos 
 
Excélsior: Un niño se arrojó desde el primer piso de su escuela por acoso; ahora en el receso los 
menores sólo pueden comer y caminar; correr está prohibido. La estrategia de cero juegos que 
impliquen correr fue implementada por las autoridades docentes del plantel “Rafael Valenzuela”, dejó a 
un lado las medidas recomendadas por la misma SEP en diversos materiales educativos como el 
Protocolo para la Atención de Casos de bullying o el Marco para la Convivencia Escolar que se 
distribuyó en el ciclo escolar 2011-2012. La directora general de Innovación y Fortalecimiento 
Académico de la Administración Federal de Servicios Educativos del DF, Mónica Hernández Riquelme, 
aseguró que desde el ciclo escolar pasado las primarias y secundarias de la Ciudad de México 
recibieron los lineamientos generales para mantener una convivencia escolar sin violencia y en 
armonía. En tanto, la funcionaria de la SEP en el DF explicó a Excélsior que el Marco de Convivencia 
es un documento elaborado junto con la Comisión de Derechos Humanos de la capital, donde se 
establecen los puntos clave para generar una convivencia en un ambiente cordial. (Pág. 20) 
 
* Creen que no sirve denunciar el problema 
 
Excélsior: Los maestros no les hacen caso y sus papás a veces dudan de ello. La Encuesta de 
Percepción de Violencia en alumnos en el DF revelo en 2011 que el 52 por ciento de los estudiantes 
dijo que no sirvió de nada haber denunciado algún acto de bullying, porque no hubo una respuesta 
asertiva cuando se lo comentaron al maestro o a uno de sus padres. Ante ello, la SEP señaló que se 
debe trabajar con la escuela y con los padres de familia para que existan espacios específicos en los 
que pueden ser escuchados y se les dé respuesta a sus solicitudes, analizar lo que les sucede y 
trabajar con ellos, para que tengan la certeza de que serán atendidos. Indicó que este fenómeno, no 
sólo es complejo y grave, sino que a veces está oculto porque ni los papás ni los docentes lo 
reconocen. (Pág. 21) 
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* Palabra de lector 
 
Milenio: Selenia Sánchez Ocampo, de Morelos, indica: “Soy madre de un menor con déficit de 
atención y la directora y su maestra de grupo lo están hostigando e incluso provocaron bullying en su 
contra y ahora lo quieren expulsar de la escuela. Somos del municipio de Ayala, Morelos y por favor 
me urge su apoyo, porque la autoridades de la Secretaría de Educación Pública tienen parado el caso 
de mi hijo”. (Pág. 15)  
 
* Gabinetes de “vigilancia” en escuelas de nivel básico 
 
UnomásUno: Con el fin de atacar de frente en los planteles escolares de nivel básico la deserción 
escolar, la desnutrición, el acoso escolar (bullying) y el bajo rendimiento académico, la Comisión de 
Educación Pública de la Cámara de Diputados planteó la creación de Gabinetes Psicopedagógicos y 
Nutricionales integrados con profesionales de diversas especialidades. La reforma contempla que los 
gabinetes estén integrados por psicólogos, pedagogos, trabajadores sociales, nutriólogos, profesores 
de educación física y deporte, médicos, psicopedagogos, sin que esto limite que puedan participar 
profesionistas de otras materias… La reforma contempla que los gabinetes estén integrados por 
psicólogos, pedagogos, trabajadores sociales, nutriólogos, profesores de educación física y deporte, 
médicos, psicopedagogos, sin que esto limite que puedan participar profesionistas de otras materias. 
Pretende fortalecer el proceso de enseñanza-aprendizaje, mediante la orientación, prevención, 
atención y diagnóstico de los estudiantes. (UnomásUno 11, El Sol de México 12-A) 
 
* Jaque Mate.- Sergio Sarmiento 
 
Reforma: “La educación pública es una de las llaves para que los pobres puedan escapar a la 
pobreza, pero para ello es importante que su nivel de calidad sea similar al de las escuelas privadas. 
Recientemente, sin embargo, unos estudiantes paralizaron las normales rurales de Michoacán en un 
intento por impedir que se les obligara a aprender inglés y computación. Como ellos darán clases 
después en las escuelas rurales, se asegurarán así que los niños de las comunidades más pobres 
tampoco los aprendan... En la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, una institución que a 
juicio de la propia rectora, la doctora Esther Orozco, ha cometido un ‘fraude educativo’ al dar una 
instrucción de nivel deficiente, un pequeño grupo de maestros y alumnos ha detenido las actividades 
de la institución por los esfuerzos por mejorar la calidad de instrucción…” (Pág. 16-Opinión) 
 
* Aguirre se deslinda de la agresión a cinco normalistas de Ayotzinapa 
 
La Jornada: Chilpancingo, Guerrero.- El gobernador Ángel Aguirre Rivero se deslindó de la agresión 
de la que alumnos de la Normal de Ayotzinapa fueron víctimas el sábado pasado en la carretera 
Iguala-Chilpancingo, donde fueron detenidos, golpeados y torturados cinco estudiantes, agresión de la 
cual responsabilizó a la Policía Federal. 
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El mandatario dijo en entrevista colectiva que ignoraba que la procuradora Martha Elva Garzón Bernal 
presuntamente hizo firmar un documento a los cinco normalistas, y dijo: “no tengo conocimiento, es 
cuestión de que le pregunten a la procuradora”. (Pág. 35 Estados) 
 
* Maestros paran clases en Acapulco 
 
El Universal: Un total de 700 maestros de 27 escuelas primarias y secundarias de 25 delegaciones en 
el puerto pararon labores para exigir a la Secretaría de Educación en la entidad que los funcionarios 
del sector respeten los lineamientos laborales de los docentes que les permitan crecer en el escalafón 
de plazas y que no violenten los marcos normativos. (El Universal 3-Estados, La Crónica 14) 
 
* Quien resulte responsable!.- Jairo Calixto Albarrán 
 
Milenio: “¿Qué será de las boletas? Las juntas distritales del IFE ya iniciaron la destrucción de las 
boletas de las elecciones pasadas. Para no dañar el medio ambiente, acordaron que en lugar de 
quemarlas serán recicladas porque no tienen en donde ponerlas a precio de Buen Fin… Para 
embellecer el adefesio más caro del sexenio, se destinará gran cantidad de boletas. Las autoridades 
electorales consideran que esas boletas usadas iluminan mejor que el cuarzo traslúcido. Claro que la 
Suavicrema  será rebautizada como La Estela de Pus”. (Pág. 46)  
 

 
SECTOR EDUCATIVO 

 
* De la Garza entregará nuevo galardón a atletas 
 
La Jornada: A tres semanas de concluir su gestión en la Conade, Bernardo de la Garza anunció que 
entregará la Insignia Deportiva a los atletas que han ganado medallas en los Juegos Panamericanos y 
Olímpicos de 2008 y 2012, así como en Campeonatos Mundiales en la categoría élite a partir de esos 
años. Precisó que el nuevo galardón no se empalmará con la fecha de entrega del Premio Nacional de 
Deportes y Mérito Deportivo 2012, el 2 de diciembre, porque la idea es otorgarlo lo más pronto posible. (La 
Jornada 14, Reforma 18-Cancha) 
 
* Perfila Peña Nieto reforzar la Segob 
 
Reforma: Querétaro, Querétaro. El Presidente electo, Enrique Peña Nieto, presentará esta semana 
diversas iniciativas de ley para realizar modificaciones a las Secretarías de Gobernación, de la Función 
Pública, de la Reforma Agraria y para crear una Comisión Nacional Anticorrupción.  
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Al participar en la décima Cumbre de Negocios en la capital queretana, Peña Nieto destacó la urgencia de 
adecuar la estructura de la administración pública federal a los tiempos que hoy exige el mundo para 
hacerla más eficiente. En el tema educativo, Peña Nieto sostuvo que es urgente revertir las deficiencias del 
sistema mexicano para asegurar ampliar la cobertura y ofrecer mayor calidad. (Pág. 6) 
 
* Brainers premiará a niños y jóvenes inventores, ganadores de la primera edición 2012 
 
La Crónica: El próximo miércoles 14 de noviembre se llevará a cabo la expo Brainers, donde se evaluará y 
premiará a los ganadores del Premio Brainers para niños y jóvenes inventores. El Premio Brainers es un 
esfuerzo conjunto de Nextel Fundación, Microbotix y el Tecnológico de Monterrey por promover el interés 
hacia la innovación científica y tecnológica de niños y jóvenes desde edades tempranas… La premiación 
estará a cargo de los organizadores de Brainers… así como autoridades gubernamentales de la Secretaría 
de Educación Pública. (Pág. 25)  
 
* Rechazan que escuelas estén a oscuras 
 
El Universal: La Secretaría de Educación del Estado de México aseguró que no tiene adeudo con la CFE, 
por lo que no existen escuelas en la entidad que carezcan del servicio de energía eléctrica. En realidad es 
un tema que se cubre con la cooperación de todos: en algunos casos la Secretaría, en otros, la asociación 
de padres de familia, y en otros nos ayudan los ayuntamientos. De esa manera la totalidad de las escuelas 
está cubierta, dijo el Titular de la Secretaría de Educación mexiquense, Raymundo Martínez. (Pág. 6-
Metrópoli) 
 
* Llenan bachilleratos en Mixteca por becas 
 
Reforma: Pese a la escasa población escolar en el nivel medio superior en la Mixteca poblana, las aulas 
lucen abarrotadas porque las familias mandan a sus hijos ¡por becas de Oportunidades! Maestros de esas 
instituciones concluyen que ese fenómeno es resultado de varios factores, entre los cuales resalta la 
entrega de apoyos económicos como un gancho para mantener el “nivel estable” a la matrícula. La 
dependencia federal entrega en promedio 2 mil a 2 mil 500 pesos bimestrales a los alumnos registrados en 
el programa. (Pág. 2 y 20) 
 
* Admiten en Tabasco plazas fantasmas 
 
Reforma: Martha Ruth Cortés del Rivero, Subsecretaria de Planeación, Servicios Educativos y 
Descentralización de Tabasco, quien tiene 12 años en ese cargo, reconoció que la ex titular de Educación, 
Beatriz Luque, le asignó una plaza federal de maestra de secundaria con la que obtiene 17 mil 445 pesos 
adicionales a los que percibe por su puesto... (Pág. 22) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 

* FCH pide analizar efectos de legalización de drogas 
 
El Universal: El Presidente Felipe Calderón aseguró ayer que ante la aprobación del consumo y 
producción legal de mariguana en algunas entidades de Estados Unidos, es necesario analizar las 
implicaciones sociales que tendría para México y los países de Centroamérica, pues esto constituye un 
cambio paradigmático respecto al régimen prohibicionista vigente. “Es necesario analizar a profundidad las 
implicaciones sociales, de políticas públicas y de salud general que se derivan para nuestras naciones; de 
los procesos en marcha a nivel local y estatal en algunos países de nuestro Continente para permitir la 
producción, consumo y distribución legal de la mariguana”, dijo. (Pág. PP y 10)  
 
* Slim plantea ingreso total de extranjeros a telecomunicaciones 
 
La Jornada: Querétaro.- Apertura total del sector de las telecomunicaciones a la inversión extranjera, 
propuso este lunes Carlos Slim Domit, presidente de los consejos de administración de Telmex y América 
Móvil, las empresas que dominan el mercado de la telefonía fija y celular en el país. “Se debe cambiar en la 
ley la restricción a la inversión extranjera en telecomunicaciones”, afirmó Slim Domit, al participar en el 
segundo día de trabajos del foro México Cumbre de Negocios, organizado por el empresario Miguel 
Alemán Velasco. (Ocho Columnas y 27 Economía) 
 
* En 2013, un gasto “inercial”, prevé PRI 
 
El Universal: La priísta Nuvia Mayorga, presidenta de la Comisión de Presupuesto de la Cámara de 
Diputados, asegura que el gasto federal para 2013 será similar al de este año y confía en que en 2014 se 
podrá impulsar un “presupuesto propio” que responda a las prioridades del gobierno de Enrique Peña 
Nieto. En entrevista, menciona que ante la falta de reformas se espera un gasto similar al del último año del 
actual sexenio: “un presupuesto inercial”. (Ocho Columnas)  

 
DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 

 
* SECRETARÌA DE EDUCACIÒN PÙBLICA.- Lineamientos generales por los que se regula el Padrón 
Nacional de Alumnos, Docentes, Instituciones y Centros Escolares, así como el Registro Nacional de 
Emisión, Validación e Inscripción de Documentos Académicos. (Pág. 1-Tercera Sección) 
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Informe de CEIDAS: México es un país que lee poco 

Unicamente 56% declara leer libros actualmente; entre los más pobres sólo lee 46% mientras que en 
estratos de ingresos más altos es del 76% 
 
Mario Luis Fuentes/CEIDAS 
 
país en el que casi la mitad de sus habitantes son pobres es también uno en el que la posibilidad y 
capacidad de compra de libros es sumamente reducida. 

Lo anterior tiene muchas razones. La primera y quizá más simple es que en una nación en la que el 
consumo y el mercado interno están deprimidos es prácticamente imposible que pueda desarrollarse 
una industria editorial fuerte. 

La segunda razón por la que en un país se lee poco es el bajo nivel educativo de su población y con 
ello, la prácticamente inexistente cultura de lectura con los consecuentes bajos niveles de consumo de 
bienes y servicios culturales de calidad, generando con ello un círculo vicioso que termina en una baja 
valoración positiva del hábito de la lectura. 

Ayer se conmemoró en México el Día Nacional del Libro, y más allá de ofertas en las principales 
librerías y una que otra feria en algunos estados del país, la evidencia demuestra un hecho: en esta 
administración no hubo acciones eficaces que, en el marco de la política educativa y cultural, 
permitieran fortalecer la industria editorial y con ello facilitar y promover una mayor producción, 
distribución y consumo de libros de calidad. 

¿Cuánto se lee? 

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Lectura, 2009, (ENL) únicamente 56% de la población 
declara leer libros; 30% sostiene no leer libros, pero sí haber leído algún libro una vez en la vida, 
mientras que el 12% de la población declara que nunca ha leído un libro. 

Las personas que más leen son los jóvenes. De acuerdo con la citada encuesta el 70% de las y los 
jóvenes de 18 a 22 años declaran leer libros; las personas de 23 a 55 años declaran en un 53% que 
leen libros; mientras que entre los mayores de 41 años la lectura se reporta en únicamente el 41%. 

Entre quienes no tienen ninguna escolaridad sólo 20% declara leer libros; el porcentaje es de 43.8% 
entre quienes concluyeron estudios de primaria; 55.7% de quienes declaran haber terminado la 
secundaria sostiene que lee libros; 60% de quienes terminaron el bachillerato declara también que 
realiza esta actividad. 
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Mientras que entre las y los universitarios, el porcentaje de lectura de libros es de únicamente 76.6%; 
es decir, somos un país en el que incluso entre quienes cuentan con estudios superiores, hay uno de 
cada cuatro que no lee libros. 

Los recursos cuentan 

Como ya se había dicho, tener un nivel socioeconómico bajo determina severamente la posibilidad de 
leer libros en México. 

Según la ENL, entre quienes tienen un nivel socioeconómico Muy Bajo, únicamente 37% declara leer 
constantemente libros. 

En el grupo de población que tiene un nivel socioeconómico bajo, el porcentaje es de 48.9%; para los 
grupos de nivel socioeconómico medio-bajo, el porcentaje declarado de lectura de libros asciende a 
57.1%. Quienes fueron identificados como de nivel socioeconómico medio, el porcentaje de lectores es 
de 79.2%; mientas que para los niveles medio-alto y alto el porcentaje declarado de lectura es de 
75.9%. Como puede verse, en México quienes más leen son incluso las clases medias, por arriba de la 
población de más altos ingresos. 

El perfil territorial 

Según los datos de la ENL, en México el territorio determina también en buena medida la posibilidad 
de la lectura, lo cual está vinculado con la disponibilidad de libros, tanto para consulta como para su 
compra en librerías u otros establecimientos. 

Así, los mayores niveles de lectura se encuentran en las ciudades más grandes, pues en las 
localidades de menos de dos mil 500 habitantes el porcentaje de lectores llega a únicamente 52% de 
la población. 

Como dato interesante, la ENL reporta que en las localidades que tienen entre dos mil 500 y 15 mil 
habitantes, el porcentaje de lectores es sólo de uno de cada tres personas, es decir, sólo el 36.3% 
declara leer constantemente libros. 

En las poblaciones que tienen entre 15 mil y 500 mil habitantes las diferencias no son significativas 
pues los porcentajes de lectores oscilan entre el 52.7% y el 56% de sus habitantes. 

En esa lógica, la diferencia mayor se encuentra entre ese tipo de poblaciones y las que tienen 500 mil 
habitantes o más, en las cuales los niveles de lectura reportados llegan al 65.3% de la población. 
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¿Qué se lee? 

Entre quienes declararon a la ENL que leen actualmente, el 32.5% declara que sus lecturas son 
básicamente textos escolares; el 23.3% declara leer novelas; el 22.7% declara leer libros de historia; el 
19.7% dice leer libros de superación personal; el 16.4% lee biografías; el 16.1% lee libros científicos o 
técnicos; del 15.2% lee enciclopedias; mientras que el 12% declara leer cuentos. 

Para dimensionar estos datos basta decir que la mayoría de los libros que se editan en México tienen 
en promedio un tiraje de mil ejemplares en su primera edición; en contraste, las tres revistas que, 
según el Padrón Nacional de Medios Impresos tienen mayor tiraje son: TV Notas, con al menos 624 mil 
ejemplares a la semana; la Revista H para Hombres tira 293 mil ejemplares; mientras que TV y 
Novelas imprime al menos 204 mil ejemplares semanales. 

A lo anterior debe agregarse que según la ENL, 56% de quienes afirman leer respondieron “No saber” 
quién es su autora o autor favorito. Y entre quienes sí lograron recordar un nombre, en primer lugar 
aparece Carlos Cuauhtémoc Sánchez, con un 4.8%; en segundo lugar Gabriel García Márquez con 
únicamente el 3.4%; Miguel de Cervantes Saavedra con 2%; Octavio Paz con 0.9% y Carlos Trejo con 
0.6%. 

Sin disponibilidad 

Es evidente que en una sociedad como la nuestra, el Estado debería tener una doble política: por un 
lado, facilitar el acceso a los libros a través de una eficaz red nacional de bibliotecas; y por el otro, 
generando mecanismos de fomento para la producción y distribución de libros. Ninguna de las dos 
funciona bien en México. 

Para dar contexto a lo anterior basta señalar que según los datos del INEGI, en el país hay únicamente 
siete mil 378 bibliotecas públicas en el país, es decir, apenas una por cada 15 mil 226 habitantes. 

Si cada una de estas bibliotecas tuviese en promedio, por citar sólo un número, 5 mil ejemplares, 
tendríamos un promedio de 0.3 libros por habitante. En países como España la proporción es de 20 
libros por persona; en Finlandia es de 25 y en Noruega de 28. 

Las diez entidades con menos bibliotecas públicas por habitante son Baja California con una biblioteca 
por cada 34 mil 671 habitantes; Tamaulipas, con una por cada 29 mil 986; seguido de Guanajuato con 
una por cada 29 mil 496 personas; Querétaro con una por cada 29 mil 014; Quintana Roo con una por 
cada 26 mil 511 habitantes; Jalisco con una por cada 26 mil 159; el Estado de México con una por 
cada 22 mil 752; San Luis Potosí con una por cada 21,911; el Distrito Federal con una por cada 21 mil 
693 y finalmente Chihuahua con una por cada 20 mil 520 habitantes. 
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Se amparan contra el examen de Comipems 

El amparo 810/2011 fue promovido por los padres de familia en noviembre de 2011 
 

Emilio Fernández Corresponsal 
 

 
NEGACIÓN. La Secretaría de Educación estatal aseguró que no adeuda a la CFE. 

 
CHICOLOAPAN, Méx.— Un grupo de 350 estudiantes interpusieron un amparo ante el Juzgado Sexto 
de Nezahualcóyotl en contra de la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de Educación 
Media Superior y Superior (Comipems) para evitar realizar examen de admisión para ingresar a una 
escuela de nivel medio superior, porque argumentan que la educación debe ser obligatoria y gratuita 
para todos los jóvenes.  

 

César Hernández Neri, director de la Preparatoria 55, dijo que el pasado 30 de octubre el amparo fue 
aceptado en el juzgado para la audiencia constitucional en la que se iniciará la aportación de pruebas 
documentales por parte de los interesados, así como de las autoridades educativas.  
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“Al promoverse y en su caso resolverse este amparo a favor va a sentar un precedente jurídico, va a 
sentar elementos de jurisprudencia, para que otros estudiantes o aspirantes a la preparatoria o a 
estudiar el nivel medio superior puedan acogerse a esta jurisprudencia y no presentar el examen para 
poder ingresar al nivel medio superior”, expuso.  

 

El amparo 810/2011 fue promovido por los padres de familia en noviembre de 2011. De concederlo, el 
juez podría establecer una jurisprudencia que beneficie a miles que deban ingresar al nivel medio 
superior sin presentar examen.  

 

Aun cuando el amparo fue rechazado inicialmente, una revisión posterior lo admitió y el proceso 
continúa su procedimiento.  

 

“Si queda asentada una jurisprudencia beneficiaría a estudiantes que no puedan presentar el examen 
en tiempo y forma, y que no están en condiciones de presentar o pasar un examen para ingresar al 
nivel medio superior”, expresó el directivo.  

 

El directivo, a nombre de los alumnos, explicó que en el proceso de selección se han prestado diversas 
irregularidades, entre ellas la discriminación, pues hay alumnos que presentan y aprueban el examen 
pero son rechazados, negándoseles la oportunidad de continuar sus estudios.  

 

Hernández Neri consideró que al no poder continuar con sus estudios los jóvenes se convierten en 
presa fácil de las organizaciones criminales que los buscan para delinquir.  

 

Además, engrosan las filas de los ninis, porque —dijo— si no tienen oportunidades de estudiar, 
tampoco de conseguir una fuente laboral. 
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Darán $9,700 en vales a burócratas 

José Manuel Arteaga 

 

RECURSOS. Hacienda indicó en comunicado que la prestación se otorgará en una sola exhibición al personal 
operativo 

La Secretaría de Hacienda informó el otorgamiento de 9 mil 700 pesos en vales de despensa para 
burócratas, la cual es una medida de fin de año.  

 

La prestación social deberá entregarse en forma oportuna y en una sola exhibición al personal 
operativo, a partir de diciembre de este año.  

 

“La medida de fin de año que otorga el Ejecutivo Federal tiene como objetivo apoyar en los gastos que 
se realizan de las fiestas decembrinas y que permite coadyuvar al bienestar integral del trabajador a 
través del mejoramiento en su calidad de vida y de su familia”, informó la dependencia.  

 

Agregó que los vales constituyen un ahorro para el trabajador, ya que no utilizará la parte de su sueldo 
para adquirir bienes de consumo de que se trate, con lo cual los podrá destinar a otras necesidades o 
fines.  
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Delinean la entrega  

 

En un oficio enviado a los oficiales mayores de la administración pública federal por Gustavo Nicolás 
Kubli Albertini, jefe de la Unidad de Política y Control Presupuestario de la Secretaría de Hacienda, se 
informó de los lineamientos específicos para el otorgamiento de la medida de fin de año del ejercicio 
fiscal 2012.  

 

En el oficio circular 307-A. 6093, Hacienda puntualizó que el personal de mando y enlace no son 
sujetos del pago de los vales de despensa. También están excluidos de la medida las siguientes 
categorías: el personal docente; personal científico y tecnológico; personal militar de las Fuerzas 
Armadas; personal de las entidades que forman parte del sistema bancario mexicano.  

 

La Secretaría de Hacienda informó que el personal de categorías distintas a las registradas 
anteriormente podrán recibir los vales, siempre y cuando no gocen de un beneficio equivalente. 
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El IPN en el próximo sexenio 
 
JUAN CARLOS MIRANDA 

La directora general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante, dijo que la 
próxima semana se reunirá por segunda ocasión con el equipo de transición de Enrique Peña Nieto 
para exponer su proyecto de trabajo, en caso de que el nuevo gobierno la ratifique en el cargo por tres 
años más. 

Luego de inaugurar el segundo Encuentro de Emprendedores, realizado en la Unidad Profesional 
Zacatenco, la titular del IPN dijo que la primera reunión de trabajo con el equipo de Peña Nieto fue 
para ahondar en el conocimiento y necesidades del Politécnico y lo que se espera de la institución a 
futuro. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/11/12 POLÍTICA 14 

 

Día histórico para la educación en Chiapas 

 
Juan Sabines (centro), gobernador de Chiapas, durante la inauguración de la Universidad Tecnológica. En su 

discurso, el mandatario expresó que en 2006 había universidades en 11 municipios y hoy hay en 34 

Con un presupuesto superior a 100 millones de pesos, el gobernador Juan Sabines Guerrero inauguró 
ayer tres universidades públicas en la región de la selva Lacandona, en los municipios de Benemérito 
de las Américas y Ocosingo. 

“Este día estoy rompiendo récord. Estoy inaugurando tres universidades. Hoy inauguré la Universidad 
Tecnológica de la Selva, en Benemérito de las Américas; la UTS del crucero San Javier, cerca de 
Lacanjá Chasayab, y la Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas, en Nueva Palestina, para el 
pueblo tzeltal y toda la región”, expresó el mandatario estatal. Acompañado por estudiantes de las 
diversas carreras que se imparten en dichas casas de estudios, Sabines recordó que dotar de esa 
infraestructura es un acto de justicia, “porque es una injusticia que los jóvenes como ustedes, que 
están en edad de ir a la universidad, no tengan esa oportunidad”. 
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El sábado fue el Día Mundial de la Ciencia 
 
DE LA REDACCIÓN 

Con el propósito de reafirmar el compromiso de la Unesco con la ciencia y siguiendo los objetivos de la 
conferencia internacional sobre el tema, el sábado pasado se celebró el Día Mundial de la Ciencia para 
la Paz y el Desarrollo. 

Este año, el tema es La ciencia para la sustentabilidad mundial: interconexión, colaboración, 
transformación, que pone de relieve la interdependencia de los sistemas económicos, sociales, 
culturales y políticos. 

Para el organismo internacional el principal desafío es proteger los procesos naturales de la Tierra, 
asegurar el bienestar de la civilización, erradicar la pobreza y reducir los conflictos por los recursos 
naturales, lo que ayudará a sostener la salud del ecosistema y de los seres humanos. 

Participación ciudadana 

José Franco, presidente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), señaló que la Unesco dedica 
días, semanas, años y décadas a temas relacionados con las sociedades y la cultura, lo que “muchas 
veces pasa inadvertido para la mayoría de las instituciones y para la población, lo cual es una lástima, 
porque hay mucha creatividad e iniciativas para dotar al planeta de soluciones”. 

Franco añadió que sobre el tema de la ciencia “la participación ciudadana, tanto a nivel individual como 
colectivo, puede ayudar a que los gobiernos emprendan acciones que mejoren la situación mundial en 
todas las áreas en las que hace énfasis la Unesco”. 

El presidente de la AMC subrayó la importancia de la participación social. Dijo: “En México la agenda 
ciudadana sobre ciencia, tecnología e innovación será el resultado de una consulta nacional por medio 
de Internet, que comenzó la semana pasada y estará abierta hasta el 30 de enero próximo. En ella se 
plantean varios retos, considerados los más relevantes que pueden tener como solución el uso de la 
ciencia y la tecnología”. 
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Se trata de la más grande del país especializada en literatura infantil y juvenil, indican 

En el Día Nacional del Libro, abren en Mixcoac la nueva Biblioteca 
BS A leer IBBY México 

 
FABIOLA PALAPA QUIJAS 

La Casa Goya de la colonia Insurgentes Mixcoac, inmueble que permaneció deshabitado durante 40 
años, abrió sus puertas el Día Nacional del Libro como la nueva Biblioteca BS A leer IBBY México, la 
más grande del país especializada en literatura infantil y juvenil con un acervo de 25 mil ejemplares y 
más de 3 mil títulos digitales. 

La nueva biblioteca infantil y juvenil fue inaugurada por el titular de la Secretaría de Educación Pública 
(SEP), José Ángel Córdova Villalobos, acompañado por Alfredo Harp Helú y su esposa María Isabel 
Grañén, así como Norma Romero, una de las fundadoras de IBBY México (Organización Internacional 
para el Libro Juvenil, por sus siglas en inglés). 

Con superficie de mil 500 metros cuadrados, la biblioteca infantil y juvenil está acondicionada para 
atender a personas con discapacidades visual, auditiva y motriz; cuenta con librería, área de 
capacitación, salón de usos múltiples y estudio de grabación de las lecturas que se realicen, así como 
un jardín Rojo, donde hay una escultura de Vicente rojo, y cafetería. 

Entre las actividades que ofrece destacan los talleres, cursos, lecturas en voz alta, narraciones orales, 
diplomados y cursos en línea, así como narración bilingüe (español y lengua de señas mexicana) y 
charlas con autores e ilustradores. 

Bruno Newman, presidente de IBBY México, señaló que la nueva biblioteca aspira a convertirse en la 
casa de todos, en un lugar lúdico, amable y hospitalario, que fomente el hábito de la lectura en los 
niños mediante la impartición de talleres, presentaciones de libros y charlas con los autores. 

La casona del siglo XIX fue adquirida y remodelada por la Fundación Alfredo Harp Helú para entregarla 
en comodato a IBBY México A leer, con la finalidad de utilizarse como biblioteca con servicio público, 
pues la asociación civil lleva 33 años de fomentar la lectura y fortalecer la cultura escrita en el país. 
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Leer para gozar 

La directora general de A Leer/ IBBY México, Azucena Galindo, recordó que la asociación nació con la 
vocación de formar lectores y con la convicción de que una persona que lee y es competente en el uso 
del lenguaje oral y escrito, es alguien que tiene acceso a mayores niveles de desarrollo, es libre en su 
pensamiento y, por tanto, tiene capacidad de elección y puede participar de manera más activa dentro 
de una sociedad. 

“La educación –indicó Galindo– es el factor de desarrollo de cualquier país y lo que detona y potencia 
cualquier oferta educativa es la lectura. Nosotros promovemos la lectura de una manera gozosa, 
porque leer lleva a imaginar, a pensar y a soñar.” 

El filántropo Alfredo Harp Helú expresó que la fundación que ostenta su nombre cree en el poder de la 
lectura y por eso ha impulsado diversos proyectos en favor del libro, como el rescate del Archivo 
General de Oaxaca y las bibliotecas infantil BS y Andrés Henestrosa. 

“Resulta paradójico –subrayó Harp Helú– celebrar la apertura de una biblioteca pública en una de las 
ciudades más grandes del mundo, en un momento en el que la apuesta por el libro digital parece 
imponerse y tornarse una realidad, y cuando el libro impreso es tan cuestionado: el reto es apostar a la 
tecnología, pero también a la letra escrita e impresa, porque lo más importante es incitar al público a la 
lectura, a convivir más cerca de los libros y hojearlos y disfrutarlos.” 

La Biblioteca BS Mixcoac (calle Goya 54) abre sus puertas de lunes a viernes de 10 a 18 horas, y 
sábados de 10 a 14 horas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/11/12 CULTURA 8 

Las actividades artístico-culturales terminarán el viernes 

Conmemoran el natalicio de la Décima Musa en la UCSJ 
 
ANA MÓNICA RODRÍGUEZ 

Este lunes en la Universidad del Claustro de Sor Juana (UCSJ) se conmemoró –como es tradición 
cada año– el nacimiento de la Décima Musa, con lo cual se iniciaron diversas actividades artístico-
culturales y jornadas donde se abordará el tema de la migración y la violencia en el país. 

Así lo explicó Sandra Lorenzano, vicerrectora académica de la institución, quien dijo que del lunes al 
viernes se efectuarán unas 40 actividades, como exposiciones, mesas redondas, proyecciones de 
cine, presentaciones de libros, poesía, teatro y música, con la participación de diversos invitados, así 
como estudiantes de esa universidad. 

También, prosiguió Lorenzano, se creó la cátedra Tomás Segovia de Poesía Hispanoamericana y a lo 
largo de la semana, detalló, acudirán al recinto del Centro Histórico, Natalia Toledo, Susana Harp, 
Ricardo Bucio, Roberta Lajous, Rossana Reguillo, Betsabeé Romero, Sanjuana Martínez, Emiliano 
López Rascón, Sara Poot-Herrera, Manuel Ramos, José Manuel Valenzuela y el padre Alejandro 
Solalinde. 

Durante la inauguración se presentó el libro Óyeme con los ojos: antología de Sor Juana para niños, 
de Lourdes Aguilar y Carmen Beatriz López-Portillo, coeditado con Nostra. 

En la celebración dedicada a la monja jerónima también estuvieron La Pequeña Cantoría (coro infantil 
de la UCSJ), la Banda de Niños de la Asamblea de Indígenas Migrantes y los estudiantes de la 
licenciatura en escritura creativa y literatura, quienes participaron con un espectáculo poético-musical 
en un ambiente festivo, que incluyó pastel y Las Mañanitas. 

Anoche también se inauguró la exposición Memoria gráfica de la emigración española. 

“La situación, lo sabemos, es muy grave en el país. De acuerdo con el informe más reciente de Human 
Rights Watch, cientos de miles de migrantes cruzan el país cada año, y muchos sufren graves abusos 
durante el trayecto: agresiones físicas y sexuales, extorsión, secuestro y robo”, dijo Lorenzano. 

“El corredor migratorio México-Estados Unidos –agregó– es el de mayor movimiento del mundo, con 
tránsito de 11.6 millones de emigrantes en 2010; circulan mexicanos, centro y sudamericanos.” 
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La ALDF y la CDHDF convocan para hoy en la tarde, señala la perredista Dinorah Pizano 

En otro intento de solución, llaman a reanudar el diálogo en la 
UACM 

Paristas y autoridades aceptan la invitación 

Debe tener carácter resolutivo, con base en los acuerdos de Casa Lamm, dicen los primeros 

Esther Orozco invita al ex rector Pérez Rocha 

 
Guerra de consignas entre paristas y opositores afuera de las instalaciones administrativas de la UACM, 

ubicadas en Eje 5 Sur Eugenia, en la colonia Del Valle, antes de que ingresara la comisión que liberó el pago de 
la nómina de mil 810 trabajadores administrativos Foto Carlos Ramos Mamahua 

 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal 
(ALDF), la perredista Dinorah Pizano, señaló que este órgano autónomo y la Comisión de Derechos 
Humanos del Distrito Federal (CDHDF) convocaron para este martes, a las 18 horas, a las partes en 
conflicto de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) para instalar una nueva mesa 
de trabajo, tendiente a poner fin a la crisis en esa institución. 
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El subsecretario de Gobierno del Distrito Federal, Juan José García Ochoa, informó que la mesa de 
trabajo tendrá lugar en el salón Benita Galeana de la ALDF, durante la cual se leerán los acuerdos 
pactados en Casa Lamm. 

En la reunión participarán las representaciones de la Comisión de Derechos Humanos del Distrito 
Federal, las secretarías de Gobierno y de Educación locales, así como la Comisión de Gobierno de la 
ALDF, además de la rectora, tres representantes del tercer Consejo Universitario y tres consejeros 
paristas. 

La mediación e invitación de la ALDF y la CDHDF fue aceptada por el llamado Movimiento por la 
Restitución de la Legalidad, y en voz del estudiante Roberto López, integrante del Consejo Estudiantil 
en Lucha (CEL), planteó que dicha mesa tenga carácter resolutivo y no de diálogo, pues sería sólo 
para cumplir los acuerdos que ambas partes suscribieron en Casa Lamm. 

Por su parte, la rectora María Esther Orozco Orozco dio la bienvenida a la mesa de diálogo que 
proponen esas y otras instancias. Solicitó que en la salida a esa problemática “se tome en cuenta que 
muchos de sus orígenes están en la debilidad de la estructura administrativa y en la carencia de una 
norma suficiente”. 

Incluso, Orozco invitó al ex rector Manuel Pérez Rocha, “quien se ha declarado al frente de la 
movilización parista, a señalar los cambios que, dice, se han realizado al modelo universitario, y 
además instruya a sus seguidores para que devuelvan los planteles”. 

Luego de que una comisión formada por autoridades universitarias, representantes del gobierno 
capitalino, la ALDF y la CDHDF locales, estudiantes y trabajadores ingresara al edificio de la UACM en 
Eje 5 Sur Eugenia –tras un acuerdo con el Consejo Estudiantil en Lucha, que lo tiene tomado desde el 
jueves pasado–, con el fin de liberar el pago de salarios de mil 810 trabajadores administrativos, el 
subsecretario de Gobierno del Distrito Federal, Juan José García Ochoa, afirmó que, así como se pudo 
resolver este asunto, es factible solventar muchos otros problemas; “lo que se requiere es tantita 
voluntad de ambas partes”. 

Durante la mañana, paristas y opositores protagonizaron una nueva guerra de consignas mientras se 
mantenían a la expectativa de que la comisión ingresara al inmueble. Los primeros gritaban “¡fuera 
Orozco!, ¡fuera porros!” 

Los segundos, encabezados por Miguel Ángel del Moral, bloquearon el Eje 5 Sur Eugenia, entre las 
calles Rebsamen y División del Norte, para acercarse a sus contrapartes, pero en varias ocasiones, 
con música de The Doors, los paristas acallaron las consignas de “¡liberen los planteles! y ¡fuera 
porros!” 
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Apremian a detener a golpeador 
 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El grupo de alumnos paristas de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) llamado 
Consejo Estudiantil en Lucha (CEL) solicitó a las autoridades judiciales dar celeridad a las pesquisas 
para detener a Luis Bravo, presunto responsable de la golpiza que sufrió el jueves pasado el 
estudiante Pedro Cortés Catorce. 

Por la agresión se abrió la averiguación FGAM/GAM-1/T3/01974/12-11 en la coordinación territorial 
GAM 2, por el delito de lesiones dolosas por golpes. 

El CEL informó que el parte médico preliminar no es favorable, pues al ser revaluado el estado del ojo 
derecho se encontró un fuerte derrame en el centro. 

Tras descartar la cirugía, por el peligro que implica, se le inyectó una burbuja de gas para desplazar la 
hemorragia a los puntos ciegos naturales. Debido a la inflamación, no se encontró el lente de contacto 
que usa el estudiante. 

El médico que lo atendió informó que el daño causado es permanente, pero hasta esta semana se 
podrá valorar la gravedad. 

“El bienestar de nuestro compañero, de 21 años, quien estudia creación literaria, se torna más difícil, 
pues sufre debilidad visual. Lamentablemente, hace un año y medio le diagnosticaron una extraña 
enfermedad congénita que le quitará gradualmente la vista, e incluso puede perderla en cualquier 
momento”, según un comunicado del CEL. 

Indicó que el “jueves 8 de noviembre, a las 20:30 horas, Cortés Catorce se encontraba en el café 
Internet cercano al plantel Cuautepec cuando, sigilosamente, Luis Bravo, integrante de un grupo 
estudiantil violento ligado a la rectoría llamado RED, lo sorprendió por detrás con un golpe en el rostro 
que lo tiró al suelo, donde lo pateó y golpeó durante algunos minutos, sobre todo en la cara”. 

En un comunicado, la rectora Esther Orozco dijo que “la institución a su cargo no puede hacer frente a 
grupos entrenados para la violencia, ya que las armas universitarias para resolver problemas son el 
debate, el conocimiento, el respeto y la tolerancia, las ideas y el apego a la legalidad”. 
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Aguirre se deslinda de la agresión a cinco normalistas de 
Ayotzinapa 

 
SERGIO OCAMPO ARISTA, Corresponsal 

Chilpancingo, Gro., 12 de noviembre. El gobernador Ángel Aguirre Rivero se deslindó de la agresión 
de la que alumnos de la Normal de Ayotzinapa fueron víctimas el sábado pasado en la carretera 
Iguala-Chilpancingo, donde fueron detenidos, golpeados y torturados cinco estudiantes, agresión de la 
cual responsabilizó a la Policía Federal. 

El mandatario dijo en entrevista colectiva que ignoraba que la procuradora Martha Elva Garzón Bernal 
presuntamente hizo firmar un documento a los cinco normalistas, y dijo: “no tengo conocimiento, es 
cuestión de que le pregunten a la procuradora”. 

Aguirre Rivero insistió: “Nosotros somos totalmente ajenos, nos deslindamos de los hechos que 
acontecieron en ese lugar. Yo no di ninguna indicación, ni nadie de mis funcionarios; la información 
que se tiene es la que ustedes conocen”. 

Mencionó que la versión de la Policía Federal es que encontró a un grupo de jóvenes que 
aparentemente pedían cooperación a los conductores que pasaban por la carretera federal 
Chilpancingo-Iguala, “cosa que no nos consta, y según dicho también de ellos se encontraban 
ordeñando, robando combustible, gasolina, diesel; tampoco nos consta. Posteriormente los trasladaron 
a la procuraduría, pero al no encontrar ningún elemento de parte nuestra, y no haber denuncia de por 
medio se les puso en libertad”. 

En tanto, el visitador general de la Comisión de Derechos Humanos de Guerrero, Hipólito Lugo Cortés, 
confirmó que se canalizó a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) la queja de los cinco 
normalistas de Ayotzinapa golpeados por policías federales el sábado pasado, y aseguró que “el 
expediente impreso llegará a las instalaciones de la CNDH en la ciudad de México”. 
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Academia y sector productivo, clave del éxito empresarial: IPN 

REDACCIÓN 

 
La directora general del Instituto Politécnico Nacional (IPN), Yoloxóchitl Bustamante Díez, señaló 
que actualmente la competitividad de las naciones se deriva de políticas y estrategias bien 
articuladas que les permitan producir y mantener un ambiente favorable al desarrollo empresarial, 
así como una fuerte capacidad de gestión para que se traduzca en prosperidad para la nación. 
 
Al inaugurar el Segundo Encuentro Nacional de Emprendedores, Empresarios e Incubadoras de 
Empresas, así como el Décimo Tercer Encuentro de Emprendedores y Empresarios 
“Emprendimientos Tecnológicos: Fórmula para el éxito empresarial”, la politécnica reconoció que en 
el logro de estas tareas, la vinculación efectiva entre la academia y el sector productivo juega un 
papel fundamental. 
 
Resaltó que el binomio academia-sector productivo tiene ahora mayor importancia estratégica, 
porque ante la carencia de suficientes oportunidades de empleo formal, la creación de empresas se 
convierte en una mayor necesidad, “por lo tanto, el modelo de incubación de empresas juega un 
papel decisivo”. 
 
La titular del IPN mencionó que desde 2004 esta casa de estudios ha participado con su modelo de 
incubación en el Sistema Nacional de Incubadoras de Empresas, por lo que a la fecha 263 
incubadoras utilizan las metodologías politécnicas en el ámbito nacional, entre ellas 70 incubadoras 
sociales y más de 150 instituciones de 18 países de América Latina y el Caribe. 
 
Mencionó que por ello es importante insistir sobre la generación de nuevas fuentes de empleo bajo 
un esquema de sustentabilidad, con mayor participación del sector privado y aprovechar el bono 
demográfico para formar emprendedores, generando así modelos de negocios innovadores y 
realizando el seguimiento de las empresas graduadas para aprender de ellas y mejorar las 
metodologías de trabajo. 
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CLASE POLÍTICA *** Miguel Ángel Rivera 
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Defienden proyecto académico de la UACM 

Con la actual política neoliberal, la universidad pública ha sido sometida a una estrategia de restricción 
en su presupuesto y de contención de la matrícula, de manera que hace más de 30 años que no se 
construye una institución de educación superior que cumpla con las funciones constitucionales de 
docencia, investigación y difusión de la cultura, salvo la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM). Esta institución desde su origen tuvo un proyecto que representa una alternativa significativa 
frente al gravísimo problema de la falta de cobertura en educación superior. 

Rechazamos cualquier intento de deslegitimar el proyecto integral y de alto nivel académico que ofrece 
la UACM. Queremos manifestar nuestro solidaridad a la digna lucha del Consejo Estudiantil de Lucha y 
hacemos un llamado a la rectora Esther Orozco para que abandone su soberbia e intransigencia y 
firme los acuerdos de Casa Lamm. Asimismo, exigimos a Marcelo Ebrard que deje de respaldar el 
autoritarismo de la rectora. 

Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior, Comité Estudiantil Metropolitano. 
Responsables: Luis Ángel López y Axel Meléndez 
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Invitación a Federico Döring 

Invitamos al diputado Federico Döring Casar a que curse los seminarios de derechos humanos que 
imparte la Universidad Autónoma de la Ciudad de México en el plantel Del Valle. Para que aprenda a 
respetar. 

Posgrado en DH: Enrique González Ruiz, Carlos Fazio, Óscar González, Eduardo Correa Senior, 
Rubén García Clarck, Clemencia Correa, Hassan Dalband, Camilo Pérez Bustillo, Luz Ortiz Mancilla y 
Carmen Rodríguez 
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Ciudad Perdida *** MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ 
 

El conflicto en la UACM 
Otro intento de solución 

Extinción del proyecto, en camino 

Ya es hora de que nos empecemos a preguntar ¿cuál es el proyecto que se tiene para la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México? 

Según parece, aquello de crear un centro de estudios que permitiera estudiar a quienes, por 
condiciones económicas, no pudieran tomar clases de manera regular, pero que tienen la ambición y el 
deseo de cursar una carrera universitaria, está fuera de cualquier plan de gobierno en el DF. Para la 
administración actual, hasta donde se ve, la idea era montar en el proyecto original un sistema de 
resultados inmediatos desde el que se pudiera instalar a la UACM entre las escuelas llamadas de 
“excelencia”. 
 
Así, en teoría, nadie podría estar en contra de convertir a la universidad en eso por lo que pugnan las 
casas de estudios superiores en todo el mundo del libre mercado. Sólo que la UACM nació con otra 
concepción, con otra idea. Estudia como puedas, cuando puedas, pero estudia, así se podría sintetizar 
el proyecto que hoy parece estar en peligro. 
 
Porque no nada más es el gobierno actual el que dislocó la idea fundacional, sino el que viene parece 
no entender la importancia social del proyecto tal y como dio pie a su creación, e insiste en el lema de 
la “universidad de excelencia”, que más que preocuparse por la educación de los estudiantes se 
justifica con la cantidad de egresados, aunque los que obtienen su título apenas tengan una idea clara 
de lo que supuestamente aprendieron. 
 
La prueba del intento por desvirtuar, o destruir, el proyecto de creación fue el nombramiento de la 
señora Esther Orozco al frente de la UACM, y como se ve, falló ese intento y la rectora se ha 
convertido en un problema legal –se niega a exhibir su título universitario, aunque lo exijan los 
estatutos de la misma UACM– y político, porque ya creó un conflicto que le estalló al gobierno de 
Ebrard y está a punto de poner a prueba al de Miguel Ángel Mancera Espinosa. 
 
Hoy se podría iniciar una nueva serie de negociaciones; ahora con la participación de los diputados a 
la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, que a la luz de los hechos podría resultar tan inútil como la 
anterior, en tanto no se quiera reconocer el verdadero problema de la universidad.  
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Si atemorizados por la andanada de dichos en su contra los jóvenes paristas deciden dar marcha atrás 
en sus justas demandas, no tardará mucho tiempo en que un nuevo conflicto estalle, porque el mal 
sigue siendo el mismo. 
 
Pero además, ¿qué podría prometer la ALDF que no hubiera ofrecido en su momento el secretario de 
Educación del DF o la Secretaría de Gobierno, que lograron avances importantes en el conflicto, 
mismos que desechó la señora Orozco? ¿De qué se trata ahora? ¿De poner trampas a los profesores 
y estudiantes que se niegan a torcer el espíritu con el que fue creada la universidad? 
 
Los acuerdos firmados en Casa Lamm –que avalaron las instancias mediadoras del conflicto– y el 
orden del día con que se reiniciarían las labores normales en la UACM fueron rechazados por la 
rectora, sabedora de que en ellos estaba inscrita su dimisión. 
 
Entonces, simplemente no hay salida, y parece que lo que se busca es tratar de hallar alguna forma, 
venga de donde venga, para mantener a la señora Orozco a la cabeza de la institución, en contra de 
los estudiantes y maestros que hoy la repudian, lo que significaría la muerte de la UACM en los 
términos de su fundación, como ya hemos dicho. 
 
Total, se le siguen buscando tres pies al gato, cuando la solución es simple y todos la conocen. 

De pasadita 

Nos cuentan que el perversor René Bejarano se juntó hace algunos días con los jefes de las diferentes 
tribus perredistas con presencia en la ciudad para impulsar un acuerdo que no deja dudas de qué lado 
masca la iguana. Se trataba de nulificar cualquier tipo de manifestación, dentro o fuera de la Cámara 
de Diputados, que pudiera manchar la toma de posesión de Enrique Peña Nieto. Todos estuvieron de 
acuerdo. Ni mantas ni gritos. Cero protestas. Faltaba más. 

No obstante, en cada una de las entidades del país, el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) 
prepara protestas. Serán 32 manifestaciones en contra de ese nuevo poder que seguirá cuestionado 
en su legitimidad. ¿Verdad que hay diferencias? 
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Que se escuche la voz de la sociedad 
JAVIER FLORES 

El 7 de noviembre se inició un proceso inédito y a la vez esperanzador. Por primera vez en la historia 
de nuestro país, la opinión de la sociedad podría ser considerada en la definición del rumbo de las 
actividades científicas y tecnológicas. Con ello se invertiría la dirección del vector, según la cual sólo el 
grupo gobernante, a partir de sus conocimientos y experiencia en la materia, es el que decide el papel 
que deben desempeñar esas actividades en el presente y futuro de México. Estamos así ante la 
posibilidad de un cambio, en el que la población puede decir a las personas que toman decisiones (y 
también a los científicos) cuáles son los caminos que a su juicio deben seguirse. 

La Agenda Ciudadana de Ciencia, Tecnología e Innovación –nombre de esta iniciativa– puede 
contribuir a desvelar la percepción social acerca de dos grandes preguntas: a) ¿cuál es la posición que 
debe ocupar la ciencia en el desarrollo del país? y b) ¿cuáles son las áreas hacia las cuales la labor de 
los científicos debe orientarse de manera prioritaria? 
 
Se trata de una encuesta que en su primera versión está diseñada para obtener la respuesta 
ciudadana sobre 10 temas que engloban los principales desafíos que enfrenta el país: agua, cambio 
climático, educación, energía, investigación espacial, medio ambiente, migración, salud mental y 
adicciones, salud pública y seguridad alimentaria. 
 
Es muy importante señalar que en este primer ejercicio o experimento, cada uno de los grandes temas 
que han sido considerados en el sondeo abarca gran número de áreas del conocimiento, tanto en las 
ciencias sociales y las humanidades como en las exactas y naturales. Se trata de un enfoque 
multidisciplinario, el cual considera que, dada la complejidad de los retos a los que se refiere, requiere 
de la investigación básica y aplicada. 
 
El proyecto está respaldado por más de 20 instituciones, entre las que están las universidades, centros 
de investigación y organizaciones científicas más prestigiadas del país, entre ellas las universidades 
Nacional Autónoma de México y Autónoma Metropolitana, el Instituto Politécnico Nacional, el Centro 
de Investigación y de Estudios Avanzados, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior y la Unión de Universidades de América Latina. 
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Surge la pregunta de cómo una vez que la población se manifieste a través de ese sondeo, su opinión 
será realmente tomada en cuenta. Uno de los aspectos más relevantes, a mi juicio, es que entre los 
convocantes se encuentran no sólo organizaciones científicas como la Academia Mexicana de 
Ciencias, el Foro Consultivo Científico y Tecnológico, el Consejo Consultivo de Ciencias de la 
Presidencia de la República o el Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito Federal, sino además el 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología y el Poder Legislativo, es decir, los encargados de tomar 
decisiones. 
 
Es muy significativo que el arranque de este programa haya tenido como sede el auditorio Octavio Paz 
en el Senado de la República. Los representantes de las cámaras de Diputados y de Senadores 
manifestaron su compromiso con la consulta. 
 
El presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología de la Cámara de Diputados, Rubén Benjamín 
Félix Hays, dijo en esa ocasión: “Esperamos las aportaciones ciudadanas que nos señalen cuáles son 
los temas y problemas locales, regionales y nacionales más importantes. La ciudadanía nos sugerirá el 
enfoque, los expertos dirán cómo y nosotros deberemos aportar las condiciones legales y 
presupuestales para posibilitar su instrumentación. Por nuestra parte, el reto será convertir sus 
peticiones y propuestas en realidades a través del diseño de adecuadas políticas públicas; es decir, 
traducir la opinión ciudadana en acciones que incidan en diversos ámbitos del conocimiento”. 
 
Tuve la oportunidad de charlar brevemente con el presidente de la Comisión de Ciencia y Tecnología 
de la Cámara de Senadores, Alejandro Tello Cristerna, persona muy seria y comprometida con el 
avance científico y tecnológico del país, quien me confió que la participación ciudadana será muy 
importante para ellos y será atendida, pues será un punto de referencia que permitirá guiar las 
acciones de la Comisión que preside. Prueba de ello, dijo, es el exhorto que en días pasados formuló 
el Senado de la República a la Cámara de Diputados para alcanzar, en el menor tiempo posible, el uno 
por ciento del producto interno bruto para la ciencia y la tecnología. Señaló además que si bien se 
esperan las iniciativas que puedan provenir del ejecutivo, cree que éstas serán acordes con el avance 
científico. 
 
La Agenda Ciudadana de Ciencia, Tecnología e Innovación cuenta además con el respaldo de 
diversas instituciones de fomento a la ciencia, como la Sociedad Mexicana de Divulgación de la 
Ciencia y la Tecnología y la organización Noche de las Estrellas entre muchas otras. 
La participación en la consulta es muy importante; sólo requiere un par de minutos y puede realizarse 
en el sitio: www.agendaciudadana.mx 
 
 
 

http://www.agendaciudadana.mx/
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Los bazucazos de Ubaldo Díaz 
RECIBE PEÑA NIETO PAÍS ENDEUDADO 

 

La bancada del PRI en el Senado acusó al Presidente Felipe Calderón de entregarle a Enrique Peña 
Nieto un País endeudado, en el que los pasivos incluso rebasan las recomendaciones del Fondo 
Monetario Internacional (FMI). A nombre del tricolor, el senador David Penchyna aseguró que la deuda 
del Gobierno federal al 31 de diciembre del 2010 ascendía a 3.59 billones de pesos, lo que sumado a 
la deuda de los organismos de control presupuestario directo, alcanza un monto total de 5.53 billones 
de pesos. "Eso representa el 42.3 por ciento del PIB. Es importante mencionar que el FMI recomienda 
que la deuda pública de los países emergentes se mantenga en un rango de 25 a 30 por ciento del 
PIB, por lo que en 2010 México superó el límite superior de ese rango en 12.3 puntos porcentuales", 
acusó. El legislador federal sostuvo que Calderón entregará a Peña Nieto un País con problemas 
financieros y económicos, que nada tienen que ver con la campaña que ha colocado en los últimos 
meses en los medios de comunicación para presumir supuestos logros. "Lo que vamos a recibir es un 
País más endeudado de lo que hoy se ha tratado de establecer como estrategia de salida de Gobierno. 
Estamos recibiendo un País en el que el Ejecutivo federal y las entidades de control paraestatal, en su 
conjunto, están mucho más endeudadas que hace 12 años", señaló. 
 
El Instituto Federal Electoral (IFE) inicia este día el proceso de preparación, traslado y destrucción de 
los votos válidos, votos nulos y boletas sobrantes utilizadas en la pasada Jornada Electoral del 1º de 
Julio de 2012, tal como lo ordena el artículo 302, párrafo 2 del Código Federal de Instituciones y 
Procedimientos Electorales (COFIPE) y lo aprobado por el Consejo General. El procedimiento de 
destrucción se regirá bajo los estándares de reciclamiento, en el que se deberán utilizar todas las 
herramientas y mecanismos que salvaguarden la protección al medio ambiente, tal como lo 
establecieron las Consejeras y los Consejeros Electorales el pasado 3 de octubre. A la vez, el IFE 
realizará la extracción de una muestra de las boletas y documentos electorales que permitirá realizar 
estudios sobre la participación de los ciudadanos en los pasados comicios federales. Las Juntas 
Distritales en las 32 entidades federativas serán las encargadas de acordar la logística para el 
reciclamiento de los materiales electorales, en donde -en algunos casos- el IFE recibirá un costo 
económico por concepto de recuperación por el papel destruido. 
 
El coordinador de los senadores del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Miguel Barbosa 
Huerta, afirmó que los representantes de su partido estarán presentes durante la toma de protesta del 
presidente electo, Enrique Peña Nieto. El perredista sostiene que durante ese acto, que se efectuará el 
próximo 1 de diciembre, se pronunciará “un discurso que corresponda a un partido de oposición: un 
discurso fuerte que no ofenda, que fije posiciones”.  
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En este discurso se planteará la necesidad de crear un acuerdo nacional, además de “fijar los temas 
por los que hay que transitar para construir una sociedad que viva en un mejor estado de bienestar”, 
expuso. Barbosa Huerta subrayó que respetarán la libertad de expresión, pero confió en que las 
mismas expresiones que se hagan sean “serias y republicanas”. 
 
Alonso Lujambio siempre tuvo un profundo interés y pasión por desentrañar los laberintos de la vida 
parlamentaria y del federalismo en la construcción de la, democracia en nuestro país, por lo que en su 
libro Tácticas Parlamentarias Hispano mexicanas ofrece una amplia compilación de las 
reglamentaciones parlamentarias, señaló José Ángel Córdova Villalobos, Secretario de Educación 
Pública durante la presentación del libro Tácticas Parlamentarias Hispano mexicanas, de Alonso 
Lujambio en coautoría con Rafael Estrada. 
 
El Estado Mexicano ha avanzado en la construcción de un marco jurídico para la protección de 
periodistas y defensores de Derechos Humanos, aseguró el secretario de Gobernación, Alejandro 
Poiré. "Con la ley promulgada el pasado 22 de junio por el presidente Felipe Calderón, se busca 
garantizar y brindar herramientas jurídicas que sean mejores que los esfuerzos anteriores", declaró. 
Durante la instalación de la Junta de Gobierno de Mecanismo de Protección de personas defensoras 
de derechos humanos y periodistas, Poiré aseguró que el problema de la inseguridad en este sector es 
por la crisis de violencia que se ha enfrentado en los últimos seis años. Por su parte, la procuradora 
General de la República, Marisela Morales, reiteró el apoyo de la PGR a los defensores de Derechos 
Humanos y a la libertad de expresión. Además reconoció la importante labor de la CNDH en la defensa 
de los Derechos Humanos. 
 
El presidente electo Enrique Peña Nieto anunció ante empresarios que “en los próximos días” enviará 
al Congreso una iniciativa para crear una comisión nacional anticorrupción y otra para dotar de mayor 
eficacia a la administración pública federal. “En los próximos días estaré impulsando reformas para 
modificar la organización de la administración pública federal”, expuso Peña Nieto, al participar en la 
décima edición del foro “México cumbre de negocios”, que se realiza en esta capital. Informó que hará 
llegar las iniciativas al Congreso, antes de asumir el cargo de presidente el próximo 1 de diciembre, a 
través de los legisladores del Partido Revolucionario Institucional, al que pertenece. 
 
Pedro Joaquín Coldwell, presidente nacional del PRI, aseguró que el gobierno de Enrique Peña Nieto 
renovará la alianza con los campesinos para afrontar dificultades externas e internas y para evitar una 
hambruna en el país. Al inaugurar el Consejo Político de la Confederación Nacional Campesina dibujó 
al gabinete para el sector agropecuario: "se abocará a tomar decisiones estratégicas, establecerá 
metas de producción por ciclo agrícola y vigilará que las operaciones no beneficien a los comisionistas 
en decremento de los productores".  
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Ante los líderes de las ramas de producción reunidos en el salón Emiliano Zapata de la sede de la 
organización, criticó al gobierno saliente por haber llevado al extremo el liberalismo, pues la 
rentabilidad se convirtió en la causa exclusiva de las operaciones agropecuarias. El gobierno de 
Enrique Peña Nieto, dijo, evitará que permanezca dicho planteamiento. 
 
En meses recientes confluyeron en Chiapas las campañas electorales federal y estatal, con efectos 
sociales preocupantes. El Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las Casas (Frayba) 
documenta en un amplio informe “la presión política que se ejerció en los pueblos y comunidades, con 
la finalidad de que sufragaran, mediante la compra de votos y otros medios clásicos de corrupción 
electoral, por la alianza de los partidos Verde Ecologista de México (PVEM), Revolucionario 
Institucional (PRI) y Nueva Alianza (Panal), convirtiendo al "verde" en primera fuerza política y dejando 
"una profunda fragmentación en las comunidades”. 
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Los primeros 100 días de EPN 
ANÀLISIS 

Consultores Internacionales, S. C. 
 
Ante la llegada de la nueva administración federal encabezada por Enrique Peña Nieto, la conocida 
"luna de miel" como período de gracia del nuevo poder ejecutivo se debería prolongar lo más posible: 
¡que en vez de 100 sean 1000 días! En este lapso se tiene que implementar eficazmente el programa 
de gobierno y aprobar las reformas estructurales planteadas en la campaña electoral.  

 

La confianza política y la certidumbre económica del futuro inmediato estarán basadas en el puntual 
cumplimiento de todos y cada uno de los compromisos electorales. 

 

El momento histórico de este episodio político abre la puerta hacia la grandeza del país y la 
capitalización efectiva de las expectativas fincadas en este nueva Administración. Ello dependerá del 
equipo que lo acompañe, que debe mostrar un alto compromiso de lealtad y patriotismo, así como el 
talento suficiente.  

 

Sin embargo, también se requieres el compromiso de la sociedad en su conjunto, empresarios y 
ciudadanos y legisladores. En este contexto, los primeros 100 días del gobierno de EPN serán la 
coyuntura idónea para desarrollar las políticas que el nuevo gobierno considera prioritarias y para 
revisar las oportunidades de crecimiento en los sectores emergentes de la economía mexicana. Así 
como la vía para que México aproveche mejor sus ventajas competitivas en un escenario económico 
global y de comercio internacional definido actualmente por la hipercompetencia en los mercados.  

 

Haciendo un recuento de los seis compromisos nacionales de EPN para el nuevo gobierno planteadas 
en la campaña electoral destaca lo ambicioso de este plan y el reto global que significa lograr estos 
objetivos y metas durante el sexenio. En primera instancia tenemos la recuperación de la paz y 
seguridad. Segundo, lograr un país sin pobreza con mayor inclusión social. Tercero, crecer para 
generar más empleos. En cuarto lugar, más educación con mayor calidad. El quinto plantea recuperar 
el liderazgo de México en el mundo. Y el sexto se refiere a mejorar la eficacia del Gobierno. Además 
de combatir frontalmente a la corrupción con una comisión nacional en la materia; mejorar la 
transparencia de la información aportándole más facultades al IFAI y un generar un mayor control 
ciudadano sobre la contratación de la publicidad.  
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En este proceso de profunda transformación social, es posible que se presenten obstáculos y 
adversidades que pondrían en riesgo el proyecto de la nueva Administración. Por lo tanto, debemos 
considerar que este "gran reto" implicará vencer los contratiempos que surjan a cada proyecto 
específico; también será necesario no bajar la guardia y lograr el cambio de idiosincrasias para sumar 
nuevos adeptos; superar los impedimentos que se presenten en cada tarea del plan de gobierno; se 
deberá atender puntualmente a la crítica para justificar plenamente los compromisos y las reformas; y 
el equipo de gobierno deberá estar siempre atentos para reaccionar ante imprevistos o coyunturas no 
favorables al proyecto nacional del presidente.  

 

En este contexto político, la realidad nacional no puede continuar siendo caracterizada por el rezago 
económico por lo que se deben cerrar la brecha con los países desarrollados. La transición 
gubernamental define un momento muy propicio para salir de la mediocridad y darle un giro completo a 
las tendencias de retraso y subdesarrollo que se observan actualmente en México.  

 

En suma, la nueva administración deberá actuar con contundencia para cumplir con la totalidad de los 
compromisos y crear un ambiente de certidumbre y prosperidad en el país por durante el sexenio de 
EPN. El alcance de sus compromisos es amplio, extenso y de alto impacto para la actual realidad 
nacional. México no puede ni debe postergar más la solución a estos problemas históricos, ésta es la 
oportunidad para lograr alcanzar el anhelado desarrollo que requiere el progreso del país. Es decir, la 
inserción de México en los mercados globales debe ser plena donde los actores de la economía 
nacional sean fortalecidos para competir y lograr mejores resultados en la arena internacional. 
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Elefante o patito 

Ebrard adopta el papel de mediador… argumenta la autonomía de la UACM para evitar una 
intervención de la fuerza pública. 

¿Para qué sirve una institución académica cuyo costo anual es de 856 millones de pesos —con cabida 
para 18 mil estudiantes y  dando empleo para mil 810 profesores y trabajadores— pero que sólo ha 
logrado titular a 40 estudiantes en 11 años? 

La respuesta podría ser muy simple. 

La Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) es un elefante blanco… y además carísimo. 
Sirve para la grilla y el reparto de huesos y prebendas. Fue un invento más del populismo de Andrés 
Manuel López Obrador para ganar espacios —y votos—. 

Según otros, el problema de la UACM expresa la pugna histórica entre quienes pretenden profundizar 
un modelo educativo popular y quienes aspiran a malograrlo. Es una respuesta humanista al empeño 
mercantilista de la educación… en la que sólo sobreviven los más aptos. Es una confrontación 
ideológica entre dos modelos educativos: el de la izquierda —y su genuino compromiso con la 
sociedad— y el de la tecnocracia —empeñada en desarticular al estudiantado como un factor de 
movilidad social—. 

Durante una década estuvo al frente de la UACM el rector Manuel Pérez Rocha, quien cumplió al pie 
de la letra la consigna educativa lopezobradorista… y a cambio recibió un suculento presupuesto sin 
rendir cuentas a nadie. 

A la salida de Pérez Rocha llegó la académica Esther Orozco. 

En sus primeras declaraciones, Orozco denunció haber encontrado un alumnado “fosilizado”, escasez 
de egresados, deficiente calidad del profesorado. Calificó como “fraude educativo” el sistema abierto y 
permisivo que operaba en la institución creada por López Obrador, más para fines políticos que 
académicos. La nueva rectora de inmediato entró en conflicto con los intereses lopezobradoristas. 

Los aludidos exigieron la renuncia inmediata de Esther Orozco. La acusaron de dictadora, corrupta, 
fascista, racista y machista. 
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La disputa se complicó por la intervención de Panchos Villas y otros grupos del pejismo duro.   

Total, la UACM está “parada” desde hace 77 días. 

Este domingo las partes en pugna se comprometieron a un diálogo, siempre y cuando la rectora 
renuncie a cualquier acción legal contra aquellos que tienen tomados los cinco planteles… y contra los 
golpeadores que el jueves de la semana pasada irrumpieron armados con palos y tubos en las oficinas 
administrativas. 

En pocas palabras, la rectora ha de aceptar la impunidad. 

El saliente gobierno de Marcelo Ebrard hace como que hace… pero no hace. Adopta el papel de 
mediador… argumenta la autonomía de la UACM para evitar una intervención de la fuerza pública. En 
pocas palabras, patea “el bote”… de aquí al final de su sexenio. 

Mientras todo va y viene, los 18 mil estudiantes de la UACM ya perdieron el semestre. –¿En ese afán 
termina aquella urgencia de Andrés Manuel por crear nuevos espacios universitarios para atender la 
creciente demanda de los jóvenes egresados del nivel medio superior en la capital del país? 

MONJE LOCO: En Coahuila ya hay otros dos enfermos de fiebre “carbonosa”. Humberto Moreira y 
Armando Guadiana se agarraron a pedradas… y hasta las mentadas, tiznan. ¿Habrá que hacerles el 
antidoping para que el pleito sea parejo? 
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I.En apuros. Como suele suceder al final de las administraciones, hay proveedores y contratistas del 
gobierno federal con problemas. Ello, por cobranzas, redefiniciones jurídicas en los contratos o por 
concesiones. Es ahí cuando gente cercana al próximo gobierno empieza a ofrecer sus servicios a 
cambio de… comisiones, como Eustaquio de Nicolás, el sinaloense que compartió con Enrique Peña 
Nieto aulas e historias académicas en la Universidad Panamericana y busca hoy sacar provecho de 
esa amistad. Agréguele otro ingrediente: su empresa, Homex, vive momentos difíciles. Por lo pronto, él 
ya coyotea con algunos empresarios. ¿De verdad se colará al próximo gabinete como presume? 
Cuesta creerlo. 

II.Los cambios que vienen. En cosa de días, la estrategia para conducir las riendas del país dará un 
giro pues, como presidente, Enrique Peña va a cambiar la conformación de las secretarías de 
Gobernación y de la Reforma Agraria y creará la Comisión Anticorrupción. Entre los ejes para un mejor 
desarrollo, adelantó ante empresarios, que fomentará la participación privada para la construcción y 
mejora de la infraestructura. Destacó la necesidad de una cooperación en materia carretera, ferroviaria 
y en puertos y que Pemex requiere una inversión privada, sin perder el control del Estado, para ser 
más competitivo. En lo fiscal, pidió no dar paso a especulaciones. 

III.Por conveniencia política, el PRD en el Senado anunció que acudirá a la toma de posesión del 
Presidente electo Enrique Peña Nieto sin protestas en tribuna. El coordinador Luis Miguel Barbosa 
convocó al político mexiquense a construir un acuerdo nacional para trabajar en la agenda que permita 
construir temas de desarrollo para el país, al advertir que la figura de iniciativa preferente “se está 
comiendo” el tiempo legislativo y que deberá tener cuidado en que tanto diputados como senadores 
puedan construir sus respectivas agendas. 

IV.En la Residencia Oficial de Los Pinos, el presidente Felipe Calderón y los mandatarios 
centroamericanos Laura Chinchilla, de Costa Rica; Porfirio Lobo, de Honduras, y Dean Barrow, de 
Belice, dijeron que la violencia derivada de la venta de estupefacientes es el mayor problema que 
enfrentan. Por ello, México y Centroamérica pidieron a los países desarrollados frenar el consumo 
inmoderado de drogas, a raíz de la aprobación de ordenamientos locales que permiten el uso legal de 
la mariguana, pues ello tiende a incrementar las ganancias del narcotráfico y el crimen organizado. 
Hay riesgos en lo que recreativa, aunque legalmente, consumen en EU. 
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V.Lo dijo en Mazatlán, como para que no quedaran dudas de su apoyo a Sinaloa. En el  
abanderamiento de dos buque-tanques, el presidente Calderón admitió que, aunque él no nació en 
ahí,  como Juan José Suárez Coppel, director de Pemex, “hagan de cuenta que parezco mazatleco 
por todo lo que le estoy dejando a esta tierra: la carretera Durango-Mazatlán, el nuevo libramiento, la 
presa Picachos, agua potable, el Centro de Desarrollo Integralmente Planeado, barcos y, ahora, hasta 
gas”. Ya era justo que Sinaloa sintiera alivio. 

VI.El subsecretario del Gobierno del DF, Juan García Ochoa, aclaró que mañana se van a retomar las 
negociaciones entre autoridades de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México y paristas. Que 
todo ya “está arreglado” y sólo faltan detalles. En esto, no sólo Luis Carlos Ugalde, ex consejero 
presidente del IFE, criticó la pasividad de Marcelo Ebrard, sino los ciudadanos, quienes no saben por 
qué el silencio del jefe de Gobierno, y ahora hasta el diputado Federico Döring hizo un enérgico 
llamado a Ebrard para que actúe en la resolución del conflicto. No. No insistan, no hay nadie en casa. 
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Las presiones para Mancera 
 
Aún no empieza su gestión y ya los diversos “grupos” de poder del Distrito Federal comienzan a “calar” 
a quien el próximo 5 de diciembre se convertirá en el jefe de Gobierno de la capital del país. 

Comenzando por ese “engendro” político en que se convirtió la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México, de origen “pejista”, hasta las numerosas “organizaciones” de vendedores ambulantes que 
protestan porque no los dejan vender en la Línea 12 del Metro que corre en el tramo correspondiente a 
su paso por la panista delegación Benito Juárez, el próximo mandatario capitalino se prepara a “lidiar” 
con los intereses que durante años ha “consolidado” el perredismo tradicional al cual, por cierto, no 
pertenece Miguel Ángel Mancera. 

Del éxito en el tratamiento a esos grupos dependerá —en gran medida— el resultado de su gestión 
que durará, según la ley, seis años pero que podría ser menos en caso de llegar mejor posicionado 
que su ex jefe Ebrard en las encuestas con miras a la sucesión presidencial de 2018. 

Y es que las presiones de los ambulantes en el DF han ido “in crescendo” según se confirma su 
incremento en los últimos años a raíz de la crisis económica de 2008 que, como dijo el ex presidente 
Zedillo, no sólo no ha terminado sino que amenaza con recrudecerse en los próximos meses 
conforme avanza la descomposición económica y social en Europa y se acrecienta el riesgo de un 
“abismo fiscal” en Estados Unidos. 

Las últimas cifras proporcionadas por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) sobre el 
comportamiento de la “informalidad” en el terreno laboral del país indican que este tipo de “economía” 
ha generado más empleos que las empresas formalmente establecidas, ya que absorbió una de cada 
dos nuevas plazas. 

Son ahora 14 millones 222 mil “informales” al tercer trimestre del año, lo que significó un aumento de 
más de dos millones 670 mil, respecto del cierre de 2006. Si contrastamos estas cifras con las del 
IMSS, en igual lapso, éste registró dos millones 357 mil trabajadores. 

En el Distrito Federal se calcula que cerca de dos millones de personas laboran en el ambulantaje. 
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Sumado a ello está el fenómeno de los “liderazgos” que se han fortalecido en los últimos años entre el 
comercio informal y las actividades ilegales, “apadrinados” por los partidos y las autoridades que se 
han caracterizado por basar parte de sus estrategias de movilización en grupos surgidos de 
organizaciones que “laboran” al margen de la ley. Golpeadores, cobradores de “rentas”, organizadores 
de mítines y grupos de “choque” forman parte de este “submundo” que persiste en zonas muy 
identificadas del Distrito Federal y que se “encargan” de mantener las “cuotas” políticas de muchos 
líderes cuyos “jefes” hoy están en la política porque garantizan la “gobernabilidad” de la ciudad en la 
que han basado su régimen desde hace varios años. 

A todos ellos y a sus “movilizaciones” tendrá que enfrentar, más temprano que tarde, el próximo jefe de 
Gobierno de la capital. Apenas estamos comenzando a observar los reacomodos que distintos “grupos 
de interés” están experimentando ante la próxima salida del actual mandatario y que le pasarán la 
“factura” a Mancera ante el “choque” político que ya ocurre entre López Obrador y su movimiento 
Morena y Marcelo Ebrard, que busca desde ahora posicionarse como la “otra alternativa” de la 
izquierda nacional con miras a su refundación y al proceso electoral intermedio que ocurrirá en 2015. 

Y como rehenes de ese “pleito” están el Distrito Federal y sus gobernantes, jefes delegacionales 
incluidos. 
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RAFAEL CARDONA 

Una universidad prescindible 

“Según un informe oficial de la propia institución, fechado el 27 de mayo de 2009, en ocho años de 
operación la UACM registraba 239 alumnos egresados y, de ellos, sólo siete se titularon del nivel 
licenciatura...” 

La Universidad Autónoma de la Ciudad de México tiene muy pocos años de vida. Fue fundada por 
decisión personal de Andrés Manuel –tanto como su sistema de preparatorias—, como una fórmula 
política de contrastar su actitud hacia los jóvenes (y su política asistencialista perdurable) con el 
desdén derechista hacia la juventud. 

El mayor desprecio a la juventud en esta ciudad, valga recordarlo, ha sido la estampida policiaca del 
“News Divine”, pero esa es cosa aparte. Vaya sólo como una puntea. 

Andrés Manuel, en cuyas actitudes políticas conviven a veces Carlos Pellicer y el ministro soviético 
Molotov, quiso presentarse no sólo como un redentor de los adultos mayores sino como un hombre 
preocupado por los adolescentes sin posibilidades educativas. Y fundó una universidad donde todo se 
cumple menos la educación superior. 

El desastre de la UACM en tiempos de paz es mayúsculo. De sus aulas sin rigor ni seriedad —más allá 
de los casos singulares de maestros muy distinguidos como por ejemplo David Huerta o Hugo Hiriart—
no egresan profesionales ni buenos ni malos; ni bien ni mal preparados. Simplemente no egresa nadie 
o lo hace en una proporción tan pequeña como para demostrar en sí misma el populismo académico 
de este proyecto tan costoso. 

Obviamente el fundador de su “modelo” académico, el doctor Manuel Pérez Rocha, no le otorga 
ninguna importancia a la titulación como evidencia del conocimiento, ni a la aplicación de dichos 
saberes. 

Varias publicaciones, por no decir todos los diarios de la ciudad de México, incluyendo los corporativos 
del PRD, se han ocupado del asunto. Cada uno de acuerdo con su óptica, pero los hechos recientes, 
en los cuales los “porrismos ilustrados” chocan entre sí y le dejan a la ciudad el cascarón vacío de una 
universidad estéril hundida en una huelga, paro, toma, conquista o como se llame; con edificios 
asaltados, con autoridades desplazadas y en  manos de un consejo anárquico y una rencilla inter-tribal 
interminable, nos hace pensar a todos si de veras necesita esta ciudad una institución con esas 
características. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/11/12 OPINIÓN TRES 

“Según un informe oficial de la propia institución, fechado el 27 de mayo de 2009, en ocho años de 
operación la UACM registraba 239 alumnos egresados y, de ellos, sólo siete se titularon del nivel 
licenciatura; seis de la carrera de Comunicación y Cultura y uno de Ciencia Política y Administración 
Urbana. El rector Manuel Pérez Rocha precisó que, de acuerdo con sus cifras, al viernes 19 de junio 
de 2009, los titulados en licenciatura ya eran 15”, ha dicho la prensa. 

Pero Pérez Rocha, a quien la rectora Esther Orozco señala de estar detrás de todo el foco de 
agitación, usurpación y despojos, no considera fundamental la titulación, para él es fundamental seguir 
con la fraseología revolucionaria de la educación popular. 

Por ejemplo: 

“…La ley de la UACM rompe con la cuestionable práctica que concede a cada maestro la facultad de 
otorgar a sus estudiantes, con frecuente arbitrariedad, los certificados de los cursos que imparte (las 
llamadas “calificaciones”), pues establece que “los exámenes, pruebas y otras evaluaciones que se 
apliquen a los estudiantes” quedan bajo la responsabilidad de cuerpos colegiados (artículo 12) y que 
“el otorgamiento de certificados, diplomas, títulos, grados y reconocimientos tendrá como condición 
ineludible y única la demostración de los conocimientos y competencias que dichos instrumentos 
amparen (artículo 14)”. 

Pues si los órganos colegiados calificadores o evaluadores o certificadores tienen la misma calidad de 
quienes entre pugna y pugna han hecho de este experimento Montessori perredista, ya nos podemos 
imaginar el resultado final. 

Quizá no diste mucho de asemejarse a la irrupción de enmascarados a los edificios de Eugenia y San 
Lorenzo hace unos días por los cuales otro grupo, adverso a la rijosidad crónica de quienes irrumpen 
en nombre de la paz, ha dicho: 

“El paro y cierre en los planteles Del Valle, Centro Histórico, San Lorenzo Tezonco y Cuautepec es 
sostenido por algunos estudiantes de diferentes licenciaturas y posgrados de la Universidad -apoyados 
por algunos profesores-, quienes, más de allá de la legitimidad o no de sus posiciones, no representan 
al conjunto de la Universidad, violando así el ejercicio de los derechos universitarios consagrados en la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en la Ley de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM) y en el Estatuto General Orgánico de la UACM. 

“La libertad de manifestación y la libertad de expresión son derechos que deben tener en cuenta a 
todos los integrantes de una comunidad, y deben ser defendidos en la medida en que su ejercicio no 
ofenda ni vulnere los derechos de terceros. 
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“El derecho a la educación, incluyendo la pública de nivel universitario, está garantizado en la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, y está avalado en la legislación de la UACM”. 

“Los derechos políticos no deben ser confundidos con el derecho a la educación pública, laica y 
gratuita, pues éste constituye un derecho social inalienable de las personas”. 

En esas condiciones queda en el vacío la única posibilidad sensata: la intervención directa de la 
autoridad pública para devolverle a la comunidad las instalaciones y recuperar el orden. No sabemos la 
finalidad, pero recuperar el orden de esa casa de simulación universitaria. 

O dejarlos así como una muestra para la posteridad. Esa es la calidad educativa de la UACM: puro 
rollo en pos del presupuesto y las prebendas. Y un “cale” a Miguel Ángel Mancera. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


